

mo también *sin síntomas de proceso flegmático actual*. El ojo izquierdo, el sano hasta pocos días antes, ligeramente hipere-miado, lo que le hacía aparecer sonrosado, indolente á la presión y con tal disminución visual que no veía en su alcoba, donde le reconocí, ni destacarse los cuadros que de sus blancas paredes estaban colgados; había, además, alguna cefalalgia pero mucho menos intensa y persistente que la que anteriormente venía padeciendo. El examen oftalmoscópico me hizo ver *un extenso desprendimiento de la retina*, central sin más excepción que la papila profundamente hundida en medio de la elevación retiniana. *Tratamiento inmediato*: posición supina, reposo absoluto, ninguna conversación, ración de sopa y sudoríficos.

*Problema diagnóstico*: no existiendo proceso actual morbo-so en el ojo perdido y, dada la hidropesía subretiniana, producida, al parecer, de repente, ¿debería pensarse en la naturaleza refleja ó *simpática* del nuevo mal? El haber transcurrido veinte años desde la herida del ojo derecho sin fenómenos reflejos sobre el compañero, la forma insólita en afecciones reflejas de un desprendimiento retiniano y el no poder relacionar patológicamente el proceso de ambos ojos, alejaban la idea de afección refleja; pero la ausencia de toda causa conocida del desprendimiento, la cefalalgia, la disminución de la visión que se notaba en el ojo sano y el color sonrosado de su esclerótica, pues en ésta y no en la conjuntiva radicaba, infundían sospechas de oftalmía simpática; en la duda, pues, siendo casi infructuoso, á lo menos en mi práctica, todo tratamiento del desprendimiento retiniano, y absolutamente perdido el ojo derecho, planteé á mis compañeros, sus médicos de cabecera, y á la familia la única solución posible y perentoria: la enucleación del ojo perdido, la que, aceptada por todos, fué por mí practicada en brevísimo tiempo y sin accidentes, dos días después de mi llegada, recomendando la continuación del reposo que venía guardando, el que se extremó por parte del enfermo, fidelísimo cumplidor de todas mis prescripciones.